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Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire 
PROCÈS-VERBAL 

1ère séance – 16 février 2022 - 15 h 15 à 17 h 44 
Vidéoconférence - Zoom 

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

PRÉSENCES : 
Membres 
Monsieur Steven Boivin - Président et conseiller municipal 
Monsieur Edmond Leclerc - Vice-président et conseiller municipal 
Madame Tiffany-Lee Norris Parent - Conseillère municipale 
Monsieur Carl Clements - CISSS de l’Outaouais 
Monsieur Claude Beaulieu – Membre citoyen 
Madame Frédérique Delisle - Loisir sport Outaouais 
Monsieur Jacques Lemay - Membre citoyen 
Madame Lyne Laprade - Association de natation de l’Outaouais 
Madame Manon Dufour - Centre de services scolaire des Draveurs 
Monsieur Michel Raymond - Membre citoyen 
 
Secrétaire 
Madame Véronique Leduc - Secrétaire aux commissions et comités - SLSDC 
 
Ressources internes 
Monsieur Alexandre Pirsch – Coordonnateur à l’analyse et recherche – SLSDC 
Madame Anick Fortin - Coordonnatrice aux commissions et comités - SLSDC 
Madame Émilie Chasles - Chef de section - Planification et développement des communautés - SLSDC 
Madame Geneviève D’Amours - Directrice par intérim – SLSDC 
Madame Mychelle Vaive - Chef de section – Opérations et installations sportives – SLSDC 
 

ABSENCES : 
Monsieur Érik Breton - Membre citoyen 
 

 
La séance débute à 15 h 15. 
 
1. Mot de bienvenue 

Monsieur Boivin souhaite la bienvenue à tous à cette première séance de l’année et fait part de ses 
priorités pour la Commission : 
 

 Le plein air urbain en lien avec le pouvoir d’attraction et le milieu de vie; 

 Le plan directeur des infrastructures sportives et récréatives; 

 Les relations avec les associations et les organismes, surtout en contexte de pandémie. 
 
Il souligne également l’importance de la transversalité entre les différentes commissions de la Ville 
et son souhait de travailler en complémentarité. 
 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 

Monsieur Raymond souhaite apporter le point de l’éclairage dans les parcs communautaires. 
Monsieur Beaulieu apporte le point des toponymes des sentiers du Lac-Beauchamp. 
 
Il est proposé par madame Frédérique Delisle 
Appuyé par madame Lyne Laprade 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre jour de la présente séance avec les ajouts au varia. 
 
Adoptée 
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3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 22 septembre 2021 

Il n’y a aucun suivi au procès-verbal. 
 
 

4. Période de questions citoyennes et citoyens 

Aucune question. 
 
 

5. Présentation : Bilan des réalisations 2021 et Plan de travail 2022 de la Commission 

Madame D’Amours présente le bilan des réalisations 2021 des travaux de la Commission ainsi que la 
proposition du plan de travail 2022. Elle fait part aux membres des ajouts au plan de travail. 
 
Les membres posent des questions d’éclaircissements. 
 
Les membres s’entendent pour dire que le plan de travail est ambitieux et que des priorités devront 
être établies. Ils se demandent quelles sont les actions qui pourraient être repoussées en 2023. 
 
Monsieur Boivin propose aux membres de recommander le plan tel que présenté en prolongeant sa 
mise en œuvre d’un an. Le tout pourra être ajusté selon le bilan des réalisations 2022. 
 
CP-CLSDC-2022-01 
 
La Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire recommande au conseil 
municipal d’adopter le plan de travail 2022-2023 de la Commission. 
 
Il est proposé par monsieur Steven Boivin 
Appuyé par monsieur Michel Raymond 
 
Adopté à l’unanimité 
 
 

6. Présentation : Plan d’adaptation opérationnelle du Service des loisirs, des sports et du 
développement des communautés face aux changements climatiques 

Madame D’Amours fait état des enjeux et impacts des changements climatiques. Elle informe les 
membres du plan climat de la Ville et de la contribution du Service des loisirs, des sports et du 
développement des communautés au plan climat. 
 
Monsieur Boivin mentionne l’importance de travailler en transversalité. Certains membres 
soulignent qu’il est important d’assurer un niveau de service malgré les changements climatiques qui 
répond aux besoins des citoyens, mais que l’acharnement n’est pas réaliste, notamment pour les 
patinoires extérieures. Il est également proposé de revoir l’offre de services en tenant compte d’une 
bonne planification tout en étant flexible, innovateur, avec une capacité d’adaptation. À titre 
d’exemple, le calendrier de l’offre devrait tenir compte des changements de température comme 
l’ouverture et la fermeture des piscines et plages ainsi que des patinoires extérieures. Il est 
également soulevé de tenir compte des facteurs de vulnérabilités, des 0-5 ans en particulier, et de 
prévoir des espaces de socialisation dans les quartiers défavorisés, car le développement des jeunes 
enfants est essentiel à la réussite éducative. 
 
D’autres membres demandent si les bonnes pratiques ont été répertoriées. Il est proposé d’ajouter 
dans chaque présentation un espace de discussion en lien avec les impacts possibles sur les 
changements climatiques. Ceci permettrait de travailler davantage de façon transversale. De plus, il 
est mentionné qu’il serait intéressant de discuter comment la Commission peut travailler en 
collaboration avec les partenaires afin de les sensibiliser aux changements climatiques et aux bonnes 
pratiques. 
 
Le déplacement actif et l’utilisation du transport en commun pour favoriser l’accès aux 
infrastructures est un élément à tenir compte. Certains se questionnent sur les motifs de la STO qui 
ne permettent pas à des gens de transporter leur équipement de hockey par exemple. 
 
Il est également demandé si des analyses de sol sont effectuées sur les plages où il y a beaucoup 
d’excréments d’oiseaux. Madame D’Amours vérifiera cette information. 
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Pause de 16 h 40 à 16 h 51 
 
 

7. Présentation : Développement du sport à Gatineau 

Madame Vaive présente la démarche proposée qui vise à développer une vision commune du 
développement du sport à Gatineau dans le but d’améliorer l’offre de services et de travailler en 
complémentarité avec les partenaires. Elle fait état de la proposition des activités consultatives s’y 
rattachant. 
 
Il est mentionné qu’il serait important d’ajouter les centres scolaires comme partenaires dans la 
démarche considérant le volet sport étude. Il est également suggéré de consulter les organismes qui 
oeuvrent auprès des clientèles plus défavorisées, telles que l’organisme Ski à l’école ainsi que les 
écoles privées. Certains se questionnent sur la contribution de la STO dans cette démarche, surtout 
dans l’offre de transport en commun pendant les événements sportifs d’envergure. 
 
Certains éléments liés au sport sont mentionnés tels que :  
 

 Le désengagement des jeunes au sport lors du passage du primaire au secondaire; 

 Le sport compétitif versus récréatif; 

 L’intérêt des filles versus des garçons dans le sport; 

 Le niveau de service offert aux sports élites versus récréatif; 

 L’activité physique doit être incluse dans le volet sport. 
 
Madame Delisle informe les membres que Loisir sport Outaouais a réalisé un portrait du sport à 
Gatineau afin d’établir un plan 2020-2023. Le rapport sera transmis aux membres. 
 
Certains membres mentionnent que les organismes et les associations ont besoin de soutien, car le 
tout repose sur une équipe de bénévoles et que le nombre de bénévoles diminue. Il serait important 
de différencier le soutien offert aux associations ou fédérations versus aux regroupements bénévoles 
qui eux ne sont pas soutenus. Dans ce contexte, il est suggéré de réfléchir à la possibilité de créer 
des structures et des forums de discussion afin de favoriser la mise en commun de ressources 
humaines et de financement. 
 
Les membres s’entendent pour dire qu’un cadre sportif commun va permettre de se doter, pour la 
Ville et ses partenaires, d’une vision et d’un langage commun en lien avec le sport participatif, le 
sport scolaire et le sport fédéré. Il est important de tenir compte de la disponibilité des 
infrastructures sportives qui ont un impact majeur sur le sport ainsi que de réfléchir au soutien des 
regroupements de bénévoles qui ne font pas partie d’une association. 
 
Les personnes aînées et les entreprises privées devraient également être consultées. Certains se 
questionnent sur comment les clientèles qui n’ont pas accès à des sports seront également 
consultées. 
 
 

Monsieur Carl Clements quitte la séance à 17 h 34. 
 
 

8. Varia 

8.1 L’éclairage dans les parcs communautaires 

Monsieur Raymond questionne la possibilité que la Commission puisse réfléchir sur une stratégie 
d’éclairage dans les parcs afin de favoriser la sécurité. Madame D’Amours mentionne que la réflexion 
est en cours, que cet aspect sera intégré au Plan directeur des infrastructures récréatives, sportives 
et communautaires. Elle ajoute que l’analyse tient compte du volet sécurité, mais également de la 
pollution lumineuse. 
 
8.2 Toponyme des sentiers du Lac-Beauchamp 

Monsieur Beaulieu se questionne sur les démarches en lien avec la possibilité de nommer les pistes 
de sentier du Lac-Beauchamp afin de rendre hommage à des personnes décédées au lieu de leur 
donner un numéro. 
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Madame D’Amours mentionne que le plan de développement du plein air urbain du Service des 
loisirs, des sports et du développement des communautés vise à créer des réseaux de plein air urbain 
et que le projet de signalisation des sentiers au Lac-Beauchamp est prévu dans ce plan. La proposition 
sera transmise aux membres du comité plein air.  

9. Prochaine séance : 6 avril 2022

La prochaine séance de la Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire
est prévue le 6 avril 2022.

10. Levée de la séance

La séance est levée à 17 h 44.

Il est proposé par monsieur Claude Beaulieu
Appuyé par monsieur Steven Boivin

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance.

Adoptée

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

__________________________ __________________________ 
 PRÉSIDENT  SECRÉTAIRE 

 MONSIEUR STEVEN BOIVIN    MADAME VÉRONIQUE LEDUC 


